

DEFINIENDO ESTRATÉGICAMENTE LA EVANGELIZACIÓN PARA EL SIGLO

XXI:

11 Propuestas que invitan a la reflexión.

Thomas Schirrmacher y Johannes Reimer.

Ofrecemos estas propuestas no como ningún tipo de declaración oficial o política de la WEA, sino en base a nuestra larga experiencia como profesores de misionología, viajando por todo el mundo y escuchando sobre muchos líderes alrededor del mundo.

Este es un trabajo en progreso. Agradecemos sus comentarios o propuestas de temas adicionales.

Sabemos que el Espíritu Santo es, en última instancia, responsable de la difusión del evangelio de salvación en Jesucristo en todo el mundo. Él es el Señor de la misión del nuevo pacto (2 Cor. 3:17). Sin embargo, somos embajadores de Cristo, a quienes se nos ha confiado la palabra la palabra de reconciliación, que nos obliga a comunicar el evangelio a los demás (2 Cor. 5:18-20).

Los comunicadores eficaces deben comprender el idioma, la cultura y el espíritu de los tiempos para poder llevar adecuadamente el evangelio a la gente. Quienes se preocupan por el futuro del evangelio en el mundo deben abordar los temas que le importan al mundo.

Nuestro mundo está en constante cambio. También los son nuestros idiomas, culturas y formas de comunicación. Los medios de comunicación, electrónicos han remodelado la forma en que piensa y actúa la próxima generación, incluso en aspectos físicos como cuándo y cómo nos movemos o qué músculos entrenamos. Debemos abrazar el cambio para poder comunicar con éxito el Evangelio que nunca cambia.

Con ese espíritu, proponemos 11 temas que creemos que son de vital importancia mientras buscamos encarnar el evangelio en culturas alrededor del mundo.

1-Globalización y migración y, como consecuencia, el surgimiento de comunidades de diáspora. Hoy en día, viven más armenios fuera que dentro de Armenia. Millones de chinos, coreanos y filipinos se encuentran dispersos por todo el mundo. Hay comunidades africanas en muchas ciudades europeas. Podríamos poner otros ejemplos similares. Ante estos flujos migratorios, el anuncio del Evangelio debe asumir también una forma migratoria.

El porcentaje de creyentes que viven en entornos de diáspora está aumentando, a menudo en contra de su voluntad y no por elección propia. Las iglesias de la diáspora tienen necesidades urgentes internas además de cuidar de sus compatriotas, pero también desempeñan un papel vital en la evangelización en muchos países. En algunos países árabes, los expatriados que representan la mayoría de los creyentes en el país. El desafío para la WEA, con su estructura de alianzas de miembros formados a lo largo de las fronteras nacionales, es ayudar a integrar a la diáspora en las alianzas evangélicas nacionales como socios iguales y desarrollar redes globales y autónomas a

lo largo de líneas lingüísticas o étnicas, como lo hacemos nosotros, esto lo hemos realizado con la nueva Alianza Mundial Cristiana China (WCCA).

2-Urbanización y sus consecuencias. Las ciudades del mundo están creciendo porque la gente corre hacia ellas en busca de trabajo, empleos y una vida mejor. Pero muchas de estas personas terminan en barrios marginales, en la pobreza más absoluta y con todas las consecuencias de la degradación social. Anunciarles el evangelio implica buscar formas de mejorar sus condiciones de vida. El Evangelio debe tomar una forma práctica en estos contextos, Iglesias Evangélicas – desde mega-iglesias hasta pequeñas congregaciones e iglesias en casas – están activas en mega-ciudades. La WEA trabaja en estrecha colaboración con ONU-Hábitat, que es responsable de considerar el futuro de las grandes ciudades y que está deseosa de recibir nuestra cooperación. Contamos con redes globales de oración específicas y cooperación de ciudad a ciudad.

3-La difusión de las religiones mundiales y sus implicaciones para la misión y el diálogo. En un mundo globalizado, las religiones más importantes son omnipresentes. Además, la migración está trayendo a millones de no cristianos a países que han estado dominados por el cristianismo durante siglos. Esto exige tanto conocimiento de otras religiones como argumentos teológicos a favor del evangelio. La proclamación en el espacio interreligioso presupone que el evangelio se ha liberado de la carga cultural occidental y adopta una forma que sea comprensible para la gente en ese espacio religioso y cultural. En muchos lugares, es necesaria una buena relación con otras religiones, especialmente cuando el país tiene una religión estatal, para garantizar la protección de nuestras iglesias. Muchos líderes religiosos quieren cooperar con nosotros contra la creciente amenaza de que visiones seculares del mundo (o mejor dicho, religiones seculares) se apoderen de las sociedades, y no solo en los estados occidentales. La WEA está muy involucrada en el diálogo con los principales líderes de todas las religiones, generando confianza. Nuestro enfoque del diálogo nunca reemplaza decir la verdad, pero debemos invertir en capacitar a los creyentes en una forma de diálogo que produzca amistades y una visión sofisticada de los demás, en línea con la presentación del evangelio del amor.

4-El secularismo y el agnosticismo en los países económicamente desarrollados están empujando a todas las religiones a la esfera privada. Además, cuando un secularismo antirreligioso gana terreno en la política nacional, las religiones, incluidas las iglesias evangélicas, quedan marginadas o incluso criminalizadas, como sucede con los defensores radicales del matrimonio entre personas del mismo sexo o de los transgéneros. En tales contextos, la proclamación del evangelio se asocia rápidamente con la apariencia histórica institucional de la iglesia. Necesitamos desacoplar deliberadamente el evangelio de las imágenes públicas de la iglesia histórica. También necesitamos equipar a gran escala a los líderes evangélicos sobre cómo afrontar tales situaciones.

5-Islam en su forma moderada (como en Indonesia), en su forma de religión estatal en muchos países, así como en su forma violenta y extremista ofrece al cristianismo desafíos y oportunidades inimaginables para el crecimiento en muchos países

islámicos. Pero el éxito del evangelio en esos países se ve gravemente amenazado por la fuerte dependencia del cristianismo de los preceptos occidentales, que rápidamente puede conducir a una confusión entre los valores cristianos y los occidentales.

Necesitamos alentar a los creyentes de origen musulmán, especialmente a sus líderes de largo plazo, a que desarrollen audazmente sus propias estrategias para llegar a sus familias, culturas y naciones, independientemente de las ideas de los libros o aprobación desde afuera. Ellos también deberían aprender de la iglesia que han vivido bajo la misma regla musulmán por siglos, y que hasta hace poco han sido erróneamente visto como fuera de la verdadera iglesia debido a desafortunados acontecimientos en la historia de la iglesia hace más de 1.500 años. Además, el denominacionalismo evangélico occidental es una amenaza aquí, porque los creyentes están dispersos en diferentes estructuras que no se centran en llegar al mundo musulmán y pueden dificultar que los líderes se sienten juntos en una mesa.

6-Confrontaciones políticas múltiples a nivel global y nacional. Diferentes sistemas políticos se enfrentan y luchan por la hegemonía en el mundo. Los principales ejemplos aquí son el conflicto China-Estados Unidos y la guerra de Rusia contra Ucrania, en la que todos los combatientes buscan aliados en todo el mundo. El cristianismo tiende a aferrarse a las ideas democráticas liberales occidentales y corre el peligro de ser confundido con estos sistemas. La “democracia” puede convertirse en una religión, mientras que a pesar del atractivo de los ideales democráticos, en realidad es necesario tener un sistema de democracia específico y todos ellos tienen serias limitaciones, como lo demuestran los acontecimientos actuales en Estados Unidos, Brasil o Francia. El evangelio, sin embargo, no debe someterse a ningún sistema político, sino que debe promover el reino de Dios y sus valores. Por lo tanto, debemos reconsiderar la fuerte dependencia de la proclamación del evangelio de las opiniones políticas que se originan en Occidente.

Esto incluye la necesidad urgente de discutir como los evangélicos y sus iglesias deberían sobrellevar el compromiso público en países donde constituyen una gran proporción de los votantes. Los casos de Estados Unidos y Brasil muestran que el creciente poder político puede hacer que la iglesia sea absorbida por un partido político o se convierta en un apéndice de un partido político específico, lo que en público eclipsa lo que realmente representamos. El evangelio eterno se mezcla así con la política partidista temporal y en constante cambio.

7-El cuidado de la creación como parte del ser humano y de la confianza del Creador. Los hombres y mujeres son creados a imagen de Dios (Gen. 1, 26) y han sido ordenados por Dios como administradores de su creación (y “preservarla”, Gen. 2,15). Donde quiera que esté en juego el futuro de la creación y se discutan soluciones, tenemos que estar en medio del desastre, dando testimonio del Creador y de nuestra convicción de que cualquier solución para salvar la creación debe incluir la reconciliación con nuestro Creador. También debemos demostrar que nosotros mismos somos buenos administradores de la creación y alentar a las iglesias a dar un

ejemplo positivo de honrar al Creador protegiendo la creación contra la codicia y otros motivos malvados en los corazones de los humanos que pueden estar destruyéndola.

8-Primeras naciones y culturas orales. La sociedad más antigua de misioneros norteamericanos de 1787, la Sociedad Antigua para la propagación del Evangelio entre los Indios y otros, declaró en sus estatutos como objetivo hacer de los indios “Ingleses en idiomas y cristianos en religión”. Aunque el evangelio tuvo éxito entre muchas de las Primeras Naciones de este mundo, muchas iglesias a nivel mundial, junto con una amplia reevaluación política del pasado, han comenzado a estudiar sus errores – o incluso sus crímenes – y a reconsiderar el papel de Primeras Naciones. Tenemos que asegurarnos de que los creyentes de esas naciones sean escuchados y sentados a la mesa, así como distinguir más plenamente entre la Gran Comisión y los esfuerzos por civilizar a otras naciones según los patrones del mundo industrializado. Además, necesitamos profundizar más en el papel de la tierra en nuestra fe, ya que las Primeras Naciones a menudo lo incluyen como un mensaje vital del Antiguo Testamento y todos los asuntos relacionados con la tierra son parte integral de cualquier compromiso de cuidado de la creación.

Además de las culturales orales étnicas tradicionales, que necesitan su propio tipo del evangelio y sus propias iglesias locales, tenemos culturas orales de facto en rápido crecimiento en todo el mundo. Esto se debe en parte a la pobreza y a que los pobres se mudan a las grandes ciudades, pero también a que un gran número de personas, incluso en países educados, dependen de la televisión, la comunicación visual y la transmisión electrónica en lugar del texto escrito. Las favelas de Brasil son sólo un ejemplo y también exhiben el potencial para un rápido crecimiento de la iglesia en las comunidades orales. También tenemos que discutir cómo toda la experiencia acumulada en torno a las culturas orales puede aplicarse fructíferamente en nuevas situaciones.

9-IA y el Evangelio. El rápido desarrollo de las tecnologías de IA exige una cuidadosa consideración de cómo se proclama el evangelio en el mundo digital y cómo reaccionar ante cuestiones que van desde el cuidado de las personas mayores (a medidas que los robots amplían su “cuidado” para las personas mayores) hasta la forma teológica, como IA puede comenzar a intentar. Responder a preguntas teológicas planteadas por personas que buscan a Dios. Necesitamos traer expertos que crean en la Biblia junto con la iglesia, para prepararnos para el futuro.

10- Iglesias históricas y reforma o avivamiento. Vemos varios avances importantes a este respecto. (1) Muchas denominaciones históricas se están dividiendo, ya sea visible o internamente, en bandos conservadores y liberales por cuestiones morales. (2) Las iglesias históricas en el Sur Global se están distanciando de sus iglesias madre más liberales en Occidente. (3) Los avances del movimiento carismático han dejado prácticamente a todas las iglesias con grandes alas carismáticas, que a menudo se relacionan estrechamente con las iglesias carismáticas o pentecostales en el mundo evangélico. Los movimientos carismáticos en iglesias no protestantes están presionados por una evangelización conjunta: Las reacciones hasta ahora han revelado

una amplia gama de posiciones diferentes. (4) Las llamadas Iglesias Independientes, como las iglesias Instituidas Africanas, que no tienen conexión oficial con la historia de la iglesia occidental, están creciendo rápidamente en número y membresía.

Los evangélicos necesitan estudiar y evaluar los desarrollos locales regionales y globales, para determinar qué significa todo esto para nuestra cartera tradicional de denominaciones y algunos juicios teológicos así como para quién es parte de nuestra familia de alianza evangélica global.

11- Alfabetización bíblica, discípulos, pastores no entrenados. Nos regocijamos en el increíble crecimiento del cuerpo de Cristo en muchos lugares alrededor del mundo. Sin darnos cuenta de que el número de líderes espirituales necesarios para nutrir a las nuevas iglesias es grande. Necesitamos nuevas iniciativas que reúnan a participantes globales y locales para promover la alfabetización bíblica, ayudar a madurar a creyentes nuevos o rejuvenecidos a través del discipulado, capacitar a un millón de pastores no capacitados y ampliar la amplia gama de opciones educativas tradicionales y no tradicionales. Debemos utilizar múltiples medios para invertir en líderes emergentes y empoderarlos en los procesos de toma de decisiones. Nosotros debemos asegurar que la iglesia de Dios esté equipada con el liderazgo que el Espíritu Santo ha diseñado para su iglesia según Efesios 4:11.

Muchos otros asuntos podrían ser incluidos y la WEA está involucrada en los mismos de distintas formas. Por ejemplo:

- Estados fallidos y el desafío de la iglesia que vive en esos estados.
- Racismo en todos los niveles.
- Tráfico de personas y la prostitución forzada.
- Abuso sexual en general y abuso de menores en el contexto de la iglesia.
- La opresión de las mujeres
- La adquisición y acumulación mundanas de riquezas.
- Nacionalismo religioso y su papel en las elecciones.
- Genocidios, incluida la superposición de la persecución de los cristianos y los objetivos genocidas.
- Los movimientos de los no nacidos y próvida.
- El papel de la iglesia en culturas que envejecen con un número de personas mayores, como en Europa, Japón, China.
- El papel de la iglesia en culturas donde los jóvenes constituyen la mayoría de la población, como en África.
- La incapacidad de nuestras iglesias para obtener un registro legal en muchos países, a veces por culpa de otros grupos religiosos.